



*Vista general de la excavación*

ra mitad del mes de Julio. Se disponía, con anterioridad al comienzo de la campaña, de tres dataciones por termoluminiscencia que habían dado una fecha de 2000 +/- 20 % años de antigüedad B.P., en contexto arqueológicos indígenas con elementos culturales romanos, que venían a confirmar por la vía de las dataciones absolutas los apuntes cronológicos avanzados a partir del estudio de los elementos de cultura material recuperados en campañas precedentes.

En el Cuadro 1 se procedió a la excavación de la plaqueta de hogar restante de la Cabaña 1, que fue desmontada hasta la base de roca caliza que le servía de asiento. El panorama de los restos materiales hallados en su masa permitió detectar fragmentos de cerámica a mano englobados en su masa, como sucedería con los hogares del Cuadro 2, que se refieren en los párrafos siguientes.

En el Cuadro 2 se excavaron las plaquetas de hogar de las otras dos cabañas señaladas, junto con los restos de sedimento de las capas arqueológicas producidas por esa ocupación que restaban de la campaña del año precedente.

En el proceso de excavación de los hogares volvieron a hallarse abundantes fragmentos de cerámica a mano amortizados y englobados en la masa de las plaquetas de hogar, así como algunos minúsculos fragmentos óseos. Estos materiales brindan la oportunidad de realizar dataciones absolutas a partir de muestras extraídas de este material, que podrán ser sometidas al análisis radiométrico por termoluminiscencia para contrastar sus resultados con los ya disponibles de este yacimiento.

El paso siguiente al desmontado de estos restos constructivos del momento de ocupación indígena-romana fue la localización y documentación de las evidencias de la ocupación precedente del área objeto de excavación en el Castro

de Sámano. Esta tarea ha permitido dejar al descubierto nuevas oquedades, cinco en total, de asentamiento de postes de las construcciones de madera de las construcciones de ese momento más antiguo, excavados en la arcilla geológica del terreno. La extracción de los sedimentos que les colmataban ha permitido la selección de muestras para su eventual análisis y la selección de fragmentos de madera carbonizada para su datación por Carbono 14. Los resultados de las mismas permitirían precisar la cronología de este momento de ocupación más antigua del Castro de Sámano de la Peña de Sámano, arrasado casi por completo por las construcciones del momento indígena-romano cercano al cambio de Era. Como parte de estas mismas labores de excavación, se ha excavado el que parece ser el primer silo excavado en contextos de la Edad del Hierro dentro de la Comunidad Autónoma de Cantabria, que fue vaciado totalmente hasta dejar al descubierto una oquedad de boca circular y sección periforme de 30 cms. de profundidad por algo más de 50 cms. de diámetro.

Concluidas las tareas de esta excavación de estas estructuras negativas se procedió, en el caso del silo, a su relleno cauteloso con plásticos y piedras rematados en su parte superior con una losa, a fin de evitar el hundimiento de la oquedad por la eventual afección a la misma por las humedades que se puedan producir durante el invierno.

En el caso de las oquedades destinadas a recibir postes, se repitió el esquema ya utilizado para la preservación de los huecos de idéntica función hallados en el 2003. Se colocaron en su interior troncos de eucalipto de una longitud de unos 50-60 cms., que sobresalieran 0'30 m. por encima del suelo; al no disponer de postes del mismo diámetro que los huecos revelados en el curso del proceso de excavación, se rellenaron los espacios restantes hasta los bordes del perímetro de la oquedad mediante una masa de piedras compactadas con espuma de poliuretano. Así se lograba, además de la protección de las oquedades, dejar visibles en la superficie los huecos que habían servido de apoyo a las antiguas estructuras arquitectónicas de madera, entramados vegetales y barro. Una parte de estas tareas elementales de reposición fue la recolocación de los postes colocados en 2003 en las oquedades descubiertas en dicho año, tiradas por el ganado que había entrado en el recinto alambrado.

Además de estas tareas, en la campaña de 2004, se ha procedido también a la excavación del horno de forja hallado en la campaña del 2003 en la estancia de planta cuadrada existente inmediatamente al norte del umbral interno de la Puerta de Vallegón o de la Media Luna, a modo de cuerpo de guardia. En el curso de la excavación de esta estructura se hallaron restos de escoria y fragmentos de arcilla rubefactada, de los que —como se ha referido a propósito de otras estruc-



*Molino de mano*